

¿Y EL SUR?

MES A MES

"SI QUEREMOS UN MUNDO DE PAZ Y DE JUSTICIA HAY QUE PONER DECIDIDAMENTE LA INTELIGENCIA AL SERVICIO DEL AMOR" - ANTOINE DE SAINT-EXUPÉRIE -

Editorial

NOBEL DE LA PAZ PARA TRUMP

El presidente de EE UU reclama para sí el Nobel de la Paz. Si no fuera porque este país lidera con mucha diferencia el gasto militar mundial, si no fuera porque su nación participa directa o indirectamente en todos los conflictos del planeta, si no fuera por su actitud chulesca y desafiante frente al resto del mundo que tensiona las relaciones internacionales, si no fuera porque con cada declaración suya pone al borde del precipicio la paz mundial, si no fuera por su afán expansionista y sus pretensiones sobre Groenlandia o el canal de Panamá, si no fuera por el desafío que lanzó contra la democracia estadounidense tras la elección de Biden con la toma del Congreso, si no fuera por el apoyo que ofrece a dictadores y regímenes dictatoriales en todo el mundo, si no fuera por su pretensión de anexionar Canadá a EEUU como el estado 51, si no fuera por el trato vejatorio que brinda a gobernantes democráticos, si no fuera por su desprecio a instituciones supranacionales que abogan por iniciativas de paz, si no fuera por la guerra de aranceles que ha puesto en cuestión las normas del comercio internacional, si no fuera por sus manifestaciones extemporáneas en contra de decisiones judiciales que le perjudican, si no fuera por sus políticas migratorias abiertamente racistas y xenófobas, si no fuera por la represión de manifestaciones a lo largo y ancho de todo Estados Unidos dentro de la campaña "hands off" (manos fuera) de apoyo a los migrantes, si no fuera por el empleo del ejército en la represión de movilizaciones sociales en contra de las decisiones de los gobernadores, si no fuera por su enfrentamiento con los medios de comunicación democráticos y su apoyo a los que promueven noticias falsas y bulos, si no fuera por su apoyo a la pena de muerte y su aplicación "siempre que sea posible", si no fuera por sus políticas de apoyo a los mega millonarios y contra las medidas sociales, si no fuera por su desprecio por los principios que consagra la declaración universal de los derechos humanos, si no fuera por su actitud negacionista sobre el cambio climático y su retirada del acuerdo de París, si no fuera por su machismo agresivo contra las mujeres a las que considera meros objetos sexuales a su servicio, si no fuera por su ataque a las personas transgénero, si no fuera por el desmantelamiento de las políticas de cooperación y el cierre de la USAID que pone en riesgo la vida de millones de personas en los países más empobrecidos, si no fuera por su apoyo a las políticas genocidas del estado de Israel en Gaza, si no fuera

Manuel Martín

CONTENIDO





Viñeta: Peter Schrank

LA VÍA CAMPESINA DENUNCIA LA TIRANÍA DEL NEOLIBERALISMO

El pasado 18 de septiembre se celebró el Día Internacional de Acción contra la OMC (Organización Mundial del Comercio) y los acuerdos de libre comercio. Con tal motivo, la Vía Campesina, en representación de millones de campesinos, pueblos indígenas, trabajadores sin tierra, mujeres, jóvenes y pequeños productores de alimentos de todo el mundo, reafirma su llamamiento a favor de un nuevo marco comercial mundial basado en la Soberanía Alimentaria.



La Vía Campesina denuncia la tiranía del neoliberalismo, las falsas promesas del libre comercio, y se levanta contra la militarización del comercio alimentario y en honor a todos aquellos que han luchado y se han sacrificado por el derecho a producir, distribuir y consumir alimentos de forma justa y sostenible.

Durante los últimos 30 años, La Vía Campesina ha liderado y amplificado innumerables movilizaciones contra los acuerdos comerciales diseñados para beneficiar a las empresas transnacionales a expensas de las personas, la ecología y la soberanía. Desde Asia hasta América Latina, desde África hasta Europa, las organizaciones miembros han luchado, en la mayoría de los casos con éxito, para defender las economías locales, los precios justos, las garantías de ingresos y el acceso a la tierra y las semillas.

INAUGURACIÓN DE LA GRAN PRESA DEL RENACIMIENTO ETÍOPE

Etiopía ha inaugurado la Gran Presa del Renacimiento Etíope (GERD), la mayor central hidroeléctrica de África, situada en el Nilo Azul, en presencia de varios líderes regionales, entre ellos los presidentes de Kenia y Somalia. Esta obra de ingeniería, que ha rondado un coste de unos 5.000 millones de dólares y que debería producir más de 5000 MW, ha sido puesta en valor

por el primer ministro del país, Abiy Ahmed, como una «oportunidad compartida», ya que podrá exportar los excedentes eléctricos, además de producir otros beneficios como el control de las cíclicas inundaciones.

Sin embargo, no todos están contentos en la región internacional. Sudán y Egipto, dos países que dependen en gran medida del Nilo para su suministro de agua, llevan en tensión desde el lanzamiento del proyecto en 2011, con negociaciones estancadas entre los tres países. Los dos Estados han calificado las

acciones de Etiopía como «unilaterales» y una «amenaza a la estabilidad», expresando, además, su preocupación por su seguridad hídrica y la posible violación del derecho internacional.

Fuente: The Africa report



ENÉSIMA CRISIS POLÍTICA EN SUDÁN DEL SUR

Sudán del Sur, independizado de Sudán en 2011 tras dos décadas de guerra civil, se encuentra al borde del precipicio debido a otro conflicto que comenzó a finales de marzo de 2025, cuando la escalada de tensiones entre el presidente, Salva Kiir, y el vicepresidente primero, Riek Machar, amenazó con deshacer el frágil Acuerdo Revitalizado para la Resolución del Conflicto en Sudán del Sur (R-ARCSS), firmado en 2018.

Las tensiones de marzo, que condujeron al arresto domiciliario de Machar, no solo han desestabilizado al Gobierno Transitorio de Unidad Nacional, sino que también han desencadenado una retirada de la presencia diplomática extranjera.

Sudán del Sur corre el riesgo de quedar aislado, con recortes de ayuda que agravarían su crisis humanitaria: 7,1 millones de personas se enfrentan a



la inseguridad alimentaria y acercan al país al colapso.

Fuente: Mundo Negro

PROTEGER EL TERRITORIO DE LOS MASHCO PIRO

Un puente ilegal construido por Maderera Canales Tahuamanu (MCT), fotografiado el 18 de agosto de 2025 en territorio Mashco Piro para llevar excavadoras más adentro en la selva.



© Survival

Perú, 26 de Agosto de 2025

Una comunidad indígena yine de la Amazonía peruana ha alertado sobre la presencia reciente en su aldea de <u>mashco piro no contactados</u>, que viven en las cercanías pero rara vez salen de la selva. Esta denuncia coincide con la reanudación de operaciones madereras en la zona.

Ante la presión de organizaciones indígenas y de Survival International, el Consejo de Administración Forestal (FSC) <u>suspendió la certificación de sostenibilidad</u> de la empresa Maderera Canales Tahuamanu (MCT) hasta noviembre. Sin embargo, las actividades madereras se han reanudado y MCT ha construido recientemente un puente sobre el río Tahuamanu para facilitar el paso de maquinaria pesada.

Una evaluación externa encargada por el FSC concluyó que la suspensión podría levantarse si MCT establece y supervisa sus propias "áreas de conservación" dentro de la concesión.

Caroline Pearce de Survival International, ha insistido en que "No puede existir un sistema de honor efectivo en una empresa que ha demostrado estar más que dispuesta a arriesgar la vida tanto de personas indígenas no contactadas como de sus propios trabajadores".

Además enfatizó que "El Gobierno peruano debe demarcar y proteger la totalidad del territorio de los mashco piro y cancelar todas las concesiones madereras que se superponen. La tierra indígena debe estar en manos indígenas, no en las del lucro empresarial".

SILENCIO EN EL CONGO

RD Congo, no tiene la "suerte" de ser conocido como sus vecinas Kenia y Tanzania por sus safaris. Esta república es conocida por poseer el 80% del coltán mundial, un mineral clave para la fabricación de dispositivos electrónicos. Esto le supone al país ser el epicentro de la avaricia y, por lo tanto, de la violencia, de diversas fuerzas occidentales. La región de Kivu es la más castigada.

En todo el Este de RD Congo la violencia sexual es utilizada como una estrategia de terror: las mujeres de cualquier edad son violadas y torturadas con el objetivo de destruir comunidades y frenar cualquier tipo de resistencia. Al destruir a una mujer se destruye a la persona que sostiene la economía familiar informal, la educación y el cuidado a las personas más vulnerables.

En palabras de Caddy Adzuba (abogada congoleña) "los grupos armados libran la guerra sobre el cuerpo de la mujer."

A pesar de la violencia, muchas de ellas resisten y algunas de ellas se han erigido en defensoras de los derechos de quienes no pueden defenderse. Con la ayuda de diferentes entidades no gubernamentales, trabajan desde cuatro ámbitos:

- Apoyo psicológico.
- Acceso a la educación y formación.
- Acceso a servicios de salud.
- Sensibilización a nivel local e internacional sobre la situación de estas mujeres.

En este último punto es en el que más podemos incidir desde la tranquilidad de nuestras vidas: en visibilizar y concienciar sobre



la situación que vienen miles de personas para que el primer mundo siga alimentando su espiral de consumo. Es importante que revisemos nuestros hábitos, nuestros intereses y nuestros valores, para dar cabida a que todas las personas tengan la oportunidad real de vivir en paz.

NOTICIAS DE LA COORDINADORA

La Coordinadora de ONGDs ha colaborado en la publicación **Guerra, paz y periodismo** de la que son autores los grandes periodistas *Patricia Simón* (Estepona, 1983) *y Jon Lee Anderson* (California, 1957). Ambos se caracterizan por un compromiso total con la tarea de recorrer el mundo cubriendo migraciones, movimientos sociales, conflictos y crisis humanitarias.

En un contexto global muy complejo, en el que proliferan los conflictos y los discursos belicistas, ponen el foco en la **responsabilidad periodística en la construcción de la paz**. Es un libro que incide en la urgente necesidad de reforzar los valores esenciales del periodismo en la construcción de la paz.

El presidente de La Coordinadora, Javier Ruiz, escribe en el epílogo:

"Este libro es un revulsivo, una toma de conciencia, un compendio de recorridos, miradas, luces y sombras. Algunas provocadoras, otras inspiradoras.

Simón y Lee Anderson nos ofrecen grandes dilemas de nuestro tiempo a los que debemos mirar de frente, con honestidad, con responsabilidad y sin miedo.

Siempre con esperanza porque, en medio de esas imágenes terribles de un mundo perverso, surgen escenas para la construcción de paz. Narrar esas opciones de paz, enfocarlas, hablar con sus protagonistas, tomarlas como inspiración es deber de toda persona o institución pública que quiera dejar el conflicto atrás y avanzar hacia la paz.

No será tarea fácil, quién dijo que la vida lo fuera, pero no hay otra opción: la paz no es una elección, es un deber ético, es una actitud vital".

ICONVOCATORIAS!

Círculo de Silencio



Acción no violenta de protesta, en recuerdo y solidaridad con las personas refugiadas que sufren el olvido y abandono de la comunidad internacional.

Todos los jueves

☐ a las 20h

Plaza Zaragoza (Huesca)





Atención

17 de Octubre

Día Internacional para la erradicación de la pobreza

Punto de Encuentro, plataforma de ONGDs, en la que se incluye ASA, realizará una performance a las 12 de la mañana, en la Plaza del Torico, con el lema "Haz visible lo invisible". Se concluirá con un manifiesto.

Teruel - Plaza del Torico - 12h

Asamblea

Martes, 28 de Octubre, 19 h Centro Joaquín Roncal

Publicación subvencionada por

